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Цель. Автор рассматривает сущность фундаментальных обычно-правовых принципов охраны природы в 
традиционной правовой культуре мордовского народа, ибо у каждого народа, в том числе и мордвы, существо-
вал своеобразный неписаный экологический кодекс, обычно-правовые нормы которого предписывали бережное 
отношение к природе, экологическим ресурсам, разрешали брать лишь столько, сколько было необходимо чело-
веку для жизни, и др. Методология: статья написана с использованием юридико-антропологического подхода к 
пониманию основных начал обычного права в сфере экологических отношений. Автором применялся историко-
правовой метод научного познания, а также анализ и синтез. Выводы. Обычное право фиксировало историче-
ски сложившиеся и обеспечивающие неистощимое природопользование рациональные способы использования 
объектов животного и растительного мира, других природных ресурсов. Главным объектом природопользова-
ния считалась земля, а, соответственно, важнейшим направлением традиционного хозяйствования — земледе-
лие. Традиционные обычно-правовые взгляды о всенародном достоянии даров природы, равном распределении 
природных ресурсов в условиях социально-экономических преобразований и развития официального законода-
тельства Российского государства утратили свое первичное значение, но их сущность в качестве важнейших на-
чал народного правосознания поныне сохраняет большой потенциал. Научная и практическая значимость. Изу-
чение обычного права, его отдельных отраслей позволяет выявлять фундаментальные начала традиционной пра-
вовой культуры, не утратившие своей значимости и поныне. Понимание глубины правовых воззрений того или 
иного этноса может способствовать совершенствованию отечественной правовой системы. 
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Purpose. The author examines the essence of the fundamental customary legal principles of nature protection 
in the traditional legal culture of the Mordovian people, because each nation, including the Mordovians, had a kind 
of unwritten environmental code, which usually prescribed a careful attitude to nature, environmental resources, 
allowed to take only as much as was necessary for a person to live, etc. Methodology: the article is written using a 
legal-anthropological approach to understanding the basic principles of customary law in the field of environmental 
relations. The author used the historical-legal method of scientific knowledge, as well as analysis and synthesis. 
Conclusions. Customary law recorded historically established and sustainable ways of using objects of the animal 
and plant world and other natural resources that ensure inexhaustible use of natural resources. The main object of 
nature management was considered land and, accordingly, the most important direction of traditional management —
agriculture. Traditional customary views on public property “gifts of nature”, the equal distribution of natural 
resources in terms of socio-economic transformation and development of the official legislation of the Russian 
state lost its primary importance, but their nature as a key started people’s sense of justice still retains a lot of 
potential. Scientific and practical significance. The study of customary law and its individual branches allows us 
to identify the fundamental principles of traditional legal culture, which have not lost their significance to this day. 
Understanding the depth of legal views of a particular ethnic group can help improve the domestic legal system.
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